
會議名稱：「第 2 梯次數位無線電視釋照」規劃（草案）續行聽證會

時    間：102 年 8 月 22 日(星期四)下午 2 時

地    點：國家通訊傳播委員會濟南路辦公室（臺北市濟南路 2 段 16

號）7 樓

大禮堂

主 持 人：綜合規劃處蔡處長炳煌

 主持人：

各位先進、同仁大家午安，今天是本會「第 2 梯次數位無線電視釋照規

劃」的續行聽證會，這個案子，在今(102)年的 1 月 16 日就過本會委員會通

過，今年的 3 月 12 日也辦理過聽證會，在聽證會中聽取各界的意見之後，

將相關的意見提報給委員會討論，針對釋照規劃(草案)相關內容做了一些

討論，其中有關調整頻率使用規劃部分議題，經提報今年 7 月 3 日的委員

會審議後，因本規劃草案修正部分與原聽證之內容有所調整，經委員會決

議辦理今天的續行聽證，透過今天進行的續行聽證，能夠再集思廣益，傾

聽各界的意見，希望本釋照規劃方案能更加完備，今天辦理續行聽證會後，

本會會依照程序辦理後續的相關事宜，接下來請報告今天相關的議程跟宣

讀相關續行聽證的程序。

 司儀：

＜宣讀聽證會注意事項＞略

以下請業管處就這次續行聽證內容進行簡報。

 主持人：

請綜合規劃處針對今天的續行聽證相關內容做報告。

 綜合規劃處代表：

本次續行聽證，聽證大綱：壹、說明，貳、調整規劃，參、聽證討論議題

壹、說明：一、第 2 梯次數位無線電視釋照規劃(草案)依 102 年 1 月 16

日第 522 次委員會議意見修正後通過，草案的重點有：頻率及執照指(核)

配、執照效期、允許既有無線電視業者申請、經營業務及業務基本技術要求得

標業者傳輸技術以 DVB-T2 技術為參進條件……等。二、102 年 3 月 12 日召

開聽證會，廣泛蒐集各界意見，作為規劃草案相關議題提供意見作為本會

研擬釋照規劃之參考。

貳、調整規劃：一、聽證會意見有頻率使用規劃與行政院 98 年核定方案

不同並提出使用頻率干擾疑義，及給予 5 家既有無線電視業者得自行選擇

暫時借用另 1 個 6MHz 頻寬使用 DVB-T2 技術，予以過渡彈性空間及技術
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升級機會等議題持有不同意見。二、經委員會議審議決議調整原規劃，因本

規劃草案修正部分與原聽證之內容不同，復辦理續行聽證會。貳、調整規劃

有關於頻率及執照指核配原規劃的方式是 1.頻寬是 12MHz 就是 2 個

6MHz，執照 A 是 CH36 與 CH37，執照 B 是 CH38 與 CH39，各合併為 1

張執照之頻段，取得籌設許可之得標者應至少採DVB-T2 技術於 1 個頻道

就是 6MHz 的頻寬上。2.為縮短我國數位無線電視技術轉換使用 DVB-T2 技

術播送時程，亦規劃以鄰頻交錯之頻率

CH25、CH27、CH29、CH31、CH33、CH35，給予 5 家既有無線電視業者得

自行選擇是否暫時借用另 1 個 6MHz 頻率使用 DVB-T2 技術，予以過渡彈

性空間及技術升級機會，並於國家設定完成技術轉換時間點，完成DVB-

T2轉換後，繳回使用 DVB-T 技術之頻率。

調整後之規劃為 1.本梯次釋出 2 張執照，命名為執照 A、與執照 B，每

張執照所核配之頻寬為 2 個 6MHz 頻寬，頻率調整如下：執照 A 為 CH27

與 CH29，執照 B 為 CH31 與 CH33。2.不納入原提供 5 家既有無線電視業

者得自行選擇是否暫時借用另 1 個 6MHz 頻率使用 DVB-T2 技術，予以過

渡彈性空間及技術升級機會，並於國家設定完成技術轉換時間點，完成

DVB-T2轉換後，繳回使用 DVB-T 技術頻率之規劃方案。

參、聽證討論議題：議題一、頻率及執照指核配，議題二、本次本次釋照

規劃不納入既有無線電視業者暫時借用另 1 個 6MHz 頻寬使用 DVB-T2 技

術，供過渡轉換及技術升級。議題一、頻率及執照指核配：本梯次釋出 2 張

執照，執照 A、執照 B均為 2 個 6MHz 頻寬，頻率使用如下：執照 A 是

CH27 與 CH29，執照 B 是 CH31 與 CH33。議題二、本次釋照規劃不納入既

有無線電視業者暫時借用另 1 個 6MHz 頻寬使用 DVB-T2 技術，供過渡轉

換及技術升級。本案頻率釋出後，僅餘CH35、CH36 及 CH37 等 3 頻段，原

規劃以「借用」方式予既有無線電視業者提升其技術至DVB-T2 之方案，因

所餘頻段不足以公平分配，無篩選或擇優規範已無法推動。另CH35 等 3 頻

段未來仍應依現行規定如拍賣、審議等方式規劃釋出。

 主持人：

謝謝同仁的報告，接下來進行今天的程序，在各位陳述意見之前，希

望先說明各相關單位的姓名、職稱，遵照今日聽證會注意事項發言的程序，

包括時間跟發言的次序，接下來就依照本會所收到書面意見先後順序發言

的程序來進行。

 司儀：

進行今天的發言，請與會來賓到前面發言台發言，首先第 1 位請交通

部蔡簡任技正怡昌陳述意見，請到發言台，下一位請中視簡三龍先生準備。
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 交通部蔡簡任技正怡昌：

主席、各位同仁大家好，各位出席代表大家好，本次的規劃總共有 4 個

頻道，他的頻率範圍皆符合我國中華民國無線電頻率分配表的規定，數位

無線電視應該使用在 530MHz至 608MHz 的規定，所以本部的意見就是依

現階段規劃範圍。

 主持人：

好，謝謝交通部代表的發言，接下來請下一位。

 司儀：

接下來請中視的簡三龍先生上台，下一位請華視蘇方裕先生準備。

 中國電視股份有限公司簡經理三龍：

我是中國電視股份有限公司工程部傳輸室簡三龍，在座各位長官、各位

先進、各位同業，針對二單所使用之頻道規劃，我個人有一點意見，就

CH27、CH29 這 2 個頻道來講，以目前的話在小金門跟大金門那邊使用的

話會有一個什麼現象呢？就是大陸沿海有一個不知名的電視臺，他是一個

播 CCTV4 的節目，是一個 NTSC UHF CH29，如果我們規劃開放CH29

頻道的話，在大金門、小金門，同樣會產生同頻干擾，這是第 1 個我要提出

來說明的。那麼第 2 個，就是鄰頻干擾，CH27、CH29 頻道，國內有 CH26、

CH28還有 CH30，這都屬於鄰頻，鄰頻有一個什麼結果呢？就是我們曾經

在 95 年的時候做過 DVB-H  行動電視的一個測試，當時我們是用 CH35，

鄰頻有華視的數位 CH34還有公視的 DVB-H  行動電視 CH36 在 try，我們

做出來有一個結果就是會產生鄰頻干擾，這個鄰頻干擾的結果會怎樣呢？

造成那個 MER値，就是接收的品質下降，所以我們提出這個理由，給主

管單位一個參考，萬一真的實施下去，後遺症可能會很多，影響收視，將

很難收拾。

 主持人：

謝謝中視代表的意見，因為今天是聽證會，在第 1輪的部分結束以後，

如果相關業務單位有要做說明的話，試著就簡單做一個回應，請下一位。

 司儀：

請華視代表發言，請中華民國秋映卓瑪文化藝術協會汪成華理事長準

備。

 中華電視股份有限公司蘇副理方裕：

我是中華電視公司工程部副理，我們就是跟剛剛中視最後提到的鄰頻
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干擾一樣，我們的意見是希望遵照「電波監理業務管理辦法」第 9 條規定，

針對第 2 梯次業者予以要求跟管制，是針對鄰頻部分的意見。

 主持人：

好，謝謝，請下一位。

 司儀：

下一位請中華民國秋映卓瑪文化藝術協會汪成華理事長上台發言，汪

理事長有到嗎？沒有的話那以上是有提供書面意見者的發言陳述意見，那

接下來進行第 2階段現場出席者發言意見的陳述。

 主持人：

進行第 2階段發言之前，針對於剛剛中視跟華視代表有提到的對鄰頻

干擾的這個部分，請本會資源技術處跟各位做一個簡單的說明。

 資源技術處代表：

這裡是資技處曾文芳，首先簡單針對剛剛中視跟華視的先進，他們提

出來主要有 2 點意見，一個是金門，主要還是小金門，在烈嶼部分可能會

受到大陸CCTV 的干擾問題，另外一個就是因為現在第 2 梯次釋照所規劃

的 CH27、CH29 頻道會跟既有的無線電視業者間的鄰頻干擾問題，我先針

對鄰頻的部分簡單做個說明，依據「電波監理業務管理辦法」第 9 條規定，

頻率有所謂的先來後到，任何新指配的頻率不得對既有的業者產生干擾，

如果有干擾的話也是新進的業者要去做處理，在技術上的部分，當然不例

外，就是說如果真的有這部分疑慮的話，可能在 transmitter 的這個 mask

上要做一個調整；另外，依據我們搜集到的資料，其實在德國也有，德國

也有用鄰頻，當然如果要使用鄰頻的話，儘可能就是二梯的業者跟一梯的

既有無線電視業者可以是共構共站，因為，如果你是站址很遠的話那一定

會有 near-far problem，其實做通訊或電波傳播大概都會有這樣子的認知，

如果要避免這個接收端的這個鄰頻干擾的話，當然我們是比較鼓勵新進業

者可以選擇跟既有無線電視業者塔台比較鄰近的地方，甚至是共塔，會是

比較安全的作法。

另外一個就是針對在金門的小金門(烈嶼)，其實本會南區監理處也針

對這個部分，在今年 6 月有去現場查測過，初步查到的，當然在某些地區

如果用指向性天線是對著廈門地區的話，是會受到CCTV比較強的訊號，

但是因為這個問題可能會在小金門(烈嶼)的部分，可能會比較嚴重，技術

上可以克服，可以處理的，因為現在大金門有一個公設改善站，所以在改

善站上面是不是可以從技術上去處理這個問題，本會可以事後可以再進一

步的 survey。
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 主持人：

謝謝資技處的說明，對中視代表跟華視代表的意見，我們會依照聽證

程序將意見廣納進來，接下來是進行我們第 2階段的部分。

 司儀：

現場有沒有要發言提供意見？

 民間全民電視股份有限公司陳主任建興：

民視工務中心主任陳建興發言，有關相鄰頻道為單頻網之廣播服務架

構，針對既有的接收機是不是有做過這樣的實驗？就是在同頻而且是鄰頻

使用的時候，是不是有針對接收機做這樣的測試？是不是既有的接收機都

能無虞的可以收視而不會有中斷的現象？如果說沒有做這樣的測試，是什

麼時候要做？如果有影響到既有民眾收視與既有業者的話，有什麼配套方

案來解決？另外，如果已經做測試了，是不是能提供相關的測試實驗的數

據來提供業者及未來新業者投入來參考？此外，再補充說明一下，就是有

關金門地區收訊干擾的問題，本公司的訊號在小金門地區，其實包括金門

地區，部分地區也有發生同樣的狀況，這個部分其實持續存在，並沒有被

改善，不曉得會內這邊是不是有透過任何的管道跟對方去做協商的動作？

如果在沒有任何協商動作的情況下，CH29 的執照釋放是不是又會產生新

業者干擾問題？

 主持人：

謝謝民視代表提出的意見，依照程序，所提意見納入本次續行聽證意

見。接下來在座還有哪一位針對我們今天的議程跟內容要提出相關的意見？

 中國電視股份有限公司簡經理三龍：

中視簡三龍第 2 次發言，針對剛才我所講的論點做一個補充說明，就

是說那個鄰頻干擾，我們確實已經做過，95 年的時候做 DVB-H  的時候，

已經有做了測試，我早上有把資料傳給江小姐，沒有把我今天所提供

Project資料列出來要不然大家都可以看得很清楚，那個鄰頻干擾是什麼現

象就馬上看得出來。第 2 個就是同頻干擾，我也有給了資料，就是小金門那

邊收到CH29，收到很強的大陸的類比的一個廣播，那個兩個 video carry

跟 audio carry非常大，所以那個 CH29 要在小金門用，不管是小金門或是

大金門都是一個很厲害的干擾，聽說南區處有去測試，沒有測到，我也很

納悶為什麼沒有測到那個 VHF 的，那麼強的 CH29沒有測到，我們也是很

納悶，謝謝。

最後還有 1 個建議，就是如果是二單使用頻率能夠採用類比收回頻率，那

共有 12 個頻道，就 608MHz到 680MHz，如果能夠用那段可能一切事情都
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很好解決，因為那個頻段現在是空的，608MHz到 680MHz 是空的，類比

收回那段如果要拿來規劃是非常適當的，我假設的是純技術的，如果是有

政策上的考量，我就不再講這個。

 主持人：

謝謝中視代表的意見，這個意見依照聽證會的程序納進來，這個部分

剛剛交通部也提供了意見，在規劃釋照的頻段部分，本次調整之頻段是當

初在整個規劃釋照頻段裡面，所提供相關的意見會納進來。接下來在座還有

什麼相關的意見嗎？綜整今天意見有針對鄰頻干擾的問題，還有小金門的

頻率干擾這個部分，剛剛本會資源技術處陳處長到場，請問陳處長是不是

要補充意見？

 資源技術處陳處長子聖：

各位業界先進好，我也是早上才看到先進有提出這個 CH28、CH29還

有 CH30 的一些問題，我們可能從技術上面看看能不能解決，CH28、CH30

大概技術上面可以解決，但是 CH29 的問題真的可能要協商，但是問題這

個協商到底有沒有機會？我想我們還要再看看，如果說將來任意人可能就

在空頻上面發送信號，可能會對我們會造成很大的困擾，所以這個部分我

們還是要看看是否透過什麼機制來處理。

 主持人：

好，剛剛特別提到相關的意見，都會納進來，依照程序本會會再提報

委員會做最後的相關政策的裁示，針對今天的續行聽證的相關內容部分，

在座的先進還有沒有什麼意見要再做指教的？

在座各位如果沒有再提出相關意見，請主辦單位對今天續行聽證會後，

相關的程序做一些說明。

 司儀：

是，就今天發言的部分，會在 9 月 2 日到 9 月 4 日，在本會綜合規劃

處 4 樓的會議室，請今天的發言者來本會這邊簽名確認會議記錄；若是 3

日內有其他意見者請於 8 月 27 日下星期二下班前，下午 5 點為止，以書面

意見資料向本會提出。

 主持人：

謝謝，剛剛本會承辦單位也針對今天續行聽證的相關程序做一個說明，

最後再徵詢在座各位針對今天的續行聽證還有沒有補充的相關意見？如果

沒有的話，本次續行聽證會就到此告一段落，謝謝大家。
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中視補充附件

第1項、鄰頻干擾量測

鄰頻干擾量測使用 EFA SPECTRUM功能量測，圖如附件二。分

析在相鄰之頻率間的訊號強度差異，若鄰頻訊號過大則會影響接

收訊號之 MER值。SNR值愈大則干擾愈小，接收品質愈佳。
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MER(接收品質) SNR(電場)

SPECTRUM(鄰頻) IMPULSE(多重路徑)
P.3

DVB-H EFA READING
 三合街二段

Adjacent channel

CH-34

CH-36

MER(接收品質) SNR(電場)

SPECTRUM(鄰頻) IMPULSE(多重路徑)
P.4

DVB-H EFA READING
 捷運忠義站

Adjacent channel

CH-34
CH-36

8



9


	第1項 、鄰頻干擾量測

